

水呑村九助

二九一

を見て縫彌兵衛、篤と取調べろ」と願書を彌兵衛へ御渡になると、石井彌兵衛取上げて見ると驚いた、世の中に拙い手といふのはあるが、イヤどうも鐵釘流とも鹿尾菜の行列とも臂へ方のない、圓子ばかり幾つも書いてある。『コレ其方は何れの者で何と申す、大分取逆上て居る様子、心を沈めて確と申上ろ』藤有難き仕合せに存じます、私儀は島田の宿の水田屋藤八と申します、之は手前の娘。遠州相良領水呑村の名主九助の妻せつと申します、此度九助なるものが、人殺しの疑がひを被むり、數日時の寄資、夫が爲めに拷問に堪え兼ねまして、遂に冤の罪にありました、近々の中に御處刑になるといふ事、我々共如何ともいたしかたなく、幸はひ此度御巡檢使様、駿遠三お見通りの由承はりまして、之へ参りましてお駕訴をいたしましたる次第ア、左様か、コレく兩人面を上げろと縫之助殿お乗物の中、『縫之助殿が御沙汰を

水呑村九助

三九一

に於て、藤八おせつの顔をジロリと御覽になつた、茲が其の六ヶ敷い場合で、假令千萬言を費やしませんでも、其の心が面に現はれますのと、心が清ければ、從つて其の眞が面に申しましても、心にわたりまじります、藤八おせつの兩人が、顔を上げたのを縫之助殿が御見て、駿遠三尾濃五ヶ國の御巡檢使を仰せ付けられた縫之助殿が御して縫コレく彌兵衛、願書の趣むき一通り取調べて遣はせと直ぐにお乗物が上りました、此時に彌兵衛が『コレく藤吉原へ参つて泊り、同所へ参つて下宿をいたし、御沙汰を

助 九 村 吞 水

五九一

助 九 村 吞 水

四九一

助 九 村 吞 水

一七九一

方養女にいたして水呑村九助なるものへ遣はしたのか
にござります、九助と申しますもの、前方江戸へ奉公に立出
ました時手前妹てふ方へ立寄りまして一貫文の鳥目を恵み吳れ
ました夫が最初の縁でございまして、其後九助が江戸へ参り
まして大金を残して國許へ立歸りとする時、手前九助に出會い
たし、九助の難を救ひ、手前方へ同道いたし、其節せつと再會
いたし、其後九助は水呑村へ立歸り、伯父の九郎兵衛と
いふものゝ不都合、又先妻さと申じますものゝ不都合、之
等の事落着をいたし、水呑村々役人媒約となり、せつを呉れる
やう申し出でられ、依て手前養女にいたして九助へ遣はしまし
た次第でござります、文ウム九助なるものは冤の罪に陥つたと
いふ趣み願書に之有るが、尙口上を以て確と申上げろ 藤へ
エ、之は其の九助が金谷の宿の法會に參詣をいたし、立戻りま
すると下色村大井河原に於て九郎兵衛の娘さと、前名主宗内

助 九 村 吞 水

大九一

夫婦のものを九助が殺害いたしたといふ、お疑ひを被るなりました。お召捕りに相成り、如何やう申譯をいたしてもお用ひがございません、日毎の苦責、苦痛に堪え兼まして覺えのない罪に服し、近日御處刑といふ事で、他に縋りまする頼りがございません、承りますれば御巡檢様お乗込みといふ事で、取敢ず罷りが何も証據のないものを猥りに召捕つて、罪に陥しもいたしますまい、其邊はどうぢや藤御意にござります、九助が金谷から立戻り、其足で又上新田といふ所へ参りました歸り、大井川原で物に躊躇ました、生酔でも倒れて居るのだらうと心得、其儘に打捨て、立戻り、翌朝見ますと、衣類にベッタリ血が付いて居りました、さては生酔と思つたのは、怪我人でもあつたかと、血を洗ひ居りまする處へ、お役人がお乗込みになり、衣類の裾に血の付いて居るは、正に其方が殺害いたしたに違ひない

といふので、其儘九助をお引立てになりました。文「ウム成程、然ならば其の上新田村、其の寺の名前等申立てたであらう、然ならば量庵大源和尚と申しますが、之はお呼び出しがあります、更にお取上げになります、其外取調べがあつたらう。藤其の儀は罪いたしたといふのは、何者から承まつた。藤之は九助から承まりました。文「如何して九助が覺えない罪に服しました所、右様な次第、夫ゆゑ下役人衆へ心付けをいたし、腰掛けの蔵で九助と話しいたしました、十三度拷問に掛り、骨も碎け、肉も蕩けるばかり、何分苦痛に堪えね、覺えはないが罪に服した、運命は助からんと斯様に九助が申しましてござ

助九村呑水

一〇二

氏之は江戸開老衆へ御用状にて申送り、道に兩きすと心得るが、如何である。庄御尤との次第、然るべく存じます。縫三レ兩人の者、下宿へ退つて相待つやう、願ひの儀は百兩からの金子を貯め、歸國をいたしましてござります。文左井文大が此段を縫之助殿へ申上げる、縫之助は縫何と櫻川

計戸小行へ差しし、お下知を傳え、係り奉行へ連れ歸つて、御用状を月番御老を同様と聞け遣はす、安堵いたせ兩人「有難い仕合せに存じます」。又給人牧野旅中も拘はん。江戸へ立歸り、屋敷へ連れ戻つて、役人へ用状を示し、既度取計らへ、小委

計戸左衛門を呼んで其方は早打にて相良へ乗込み、水呑村一件江戸へ差立て再吟味之あるに依つて、役人へ用状を申して鬼や角ふ拒まん。も知れず、萬一拒み立てをいたさば本多長門守の家名にも拘はん。

といふが、どういふ奉公をいたして居つた。藤江戸へ参りまして、室町三丁目の番人をいたして居りました。町内の用を達す所謂番太郎と申します。文右様な事をいたして何で大金を貯めました。藤夫は江戸に於て八十兩といふ大金を拾ひまして、お奉行様へお届けをいたしました所が、翌年になつて落し主が知れません所からお上より改ためて九助へお返しなされ、其方は正直律儀の奴ぢやとお奉行様からお賞めの言葉を頂きました。尤とも五ヶ年の間本人寢食を忘れ立働きまして金を貯めました、夫に愈よ江戸へ出立の節、越後屋と申す吳服店、並びに町内の中の家主、其方から餓別けをいたし呉れまして、其れが爲め二百兩か、全たく夫に相違ないか毛頭偽はりは申しません。藤毛頭偽はりは申しません。縫之助は縫何と櫻川

水呑村九助

三〇二

ろいて振返ると、頭の所へバラと飛んで参りましたのは一枚の御札、ハテ何であらうと手を延ばして取上げて見ると、立身大吉護摩祈禱守護可睡齋としてあります。三「何所から此んな札が飛んで来たのか、可睡齋……ウム之は權現様に御由緒の様の御利益で、可睡齋に遇つて御願ひ申せ、キット旦那の命が向ひ茲へ飛んでも來る筈がない、ア、有難う存じます」と鎮守の方へ助かるといふ御告げに相違ない、其れでなければ斯んな御札がち出で、三五郎ドン／＼ドン／＼東海道の掛川へ乗込んで來た向ひの者でござります。見ると眞黒な大きな野郎、三へエ御願ひ申します、お願ひ事がございまして、御住持様へお目通りを願ひ度く出まして、一大事、私は相良領水呑村の三五郎と申す百姓でござります、エ、私はございまして、御住持様へお目通りを願ひ度く出まして、事

吞水村九助

二〇二

細き承知仕つりました。茲で牧野小左衛門が、直ぐ宿役人に申付
拜めらて罪の願ひを相ひ、祈る所で、早駕を一挺出來、其夜九ツ頃はひに吉原宿を乗出しまして、乗込門んの時分に参りました。エイサ、エイサ、エツサツサと揉んで相良を差して、乗込門の時分に揉んだ。お詫變つて茲に水呑村の九助の先代九郎右衛門を掛けられて居る、忠義無類の三五郎といふ男度々奉行所へも駆込み、種々の事に外はなりませんが何分願ひが叶ひません、愈よ九助は近日朝に晩に水を浴び、鎮守の神へ神佛へ祈りまますやうにと、必死になつて九助の命の助かるやう、冤の命が吹いて來た、ハツト懸命に九助の命を救ひ、一日の暮方か

水呑村九助

四〇二

さいます、どうか御目通りになりますやう御取計らひを願ひます役借が出て来て役何だ、何所からお前來なすつた三へエ只今申上ましたが私は水呑村から参りました、三五郎と申す百姓、一大事がございまして、御住持様に御目通りを願ひます役借、大概の用は私で辨じないことは無い、何の用だ三「イエ貴所では話が届きません、旦那様に御目に掛らなければ、どうも話が分りません、是非御目通りを願ひます役私に分らん事はない、お前のやうな百姓にお逢ひになる旦那様ではないから御目通りをして直に云はつしやれば御前様へ取次で上げる、用向きを云ひない三「貴所にお話をしたつて分らないから御目通りをして直に申上ます、役ナニ私に話をしても分らん、ヨレ當山を何と心得る、駿遠三國の總祿所、八百ヶ寺の觸頭、勿牀なくも寺社御奉行直支配の御寺だ、貴様のやうな百姓にお逢ひになる御方で

五〇二

はない、身の程を知らん貴様は狂人だな、御前様に直談をするなんて、飛でもない奴だ、早々歸らつしやい三「其れは貴借お分かりがないといふ者だ、御前様だからつて人間に變りは無い、私もコレ水呑村の百姓、然んなに馬鹿にしねえもんだ、人の命に拘はる一大事でお願ひ申しに來たのだから、取次では往かねえ、直々御目通りの上御話をしなけれどやア分らねえ役貴様の命といふのだ三「歸りません、何もお前さまが然んなに勿牀附けられぬえでも宜うごせえませう、可睡齋様は貴い御方に違ひねえ貴え御方だから三五郎がお願ひに上つたのだ役其だから願ひがあるなら云へ、此方が取次で遣るといふのが分らんか三「取勿牀を附けるものでねえ、御釋迦様は天竺の淨凡大王様の御子様であるが、世の中の者を助けようといふ有難い思召しから、

助九村吞水

六〇二

禮特山といふ山へ登つて阿囉々仙人阿囉々仙人に就く
て、十二年の間佛道を學んで……

三「お前様が分らねえから話をして聞かせるだ、十三年辛抱して三十の時に成道をして初めて世の中に出てられて、どんな悪人にでも必らず助けて遣る、五十二類のものまでも御教化なすつた御釋迦様の事を考へて見さしやい、可憐齋の旦那様の御釋迦様が誰彼の用捨なく、どんな悪人、どんな惡病人も御助けなすつて助かつた、其の事を考へたら、逢へねえなぞ、懸らねえ中は此所は動かねえ。役黙れ、何だ貴様は、旦那様に御目^めに御^ごの時^{とき}つて談議めいたことをいつて、其れはな、釋迦の時は釋迦の時代^{じだい}がない。仕方^{しかた}がねえとは何でがす、其んなら御釋迦様の時代^{じだい}がない。」

助 九 村 吞 水

には人間を極樂へやんなすつたが、今の時代では極樂へ遺るこ
とが出来ねえから、皆な地獄へやらつしやるか。役コレく何
で左様下らん事をいつて居る、全たく其方氣が狂つてるな。何
此の狂人を早々摘み出して、終うが宜い』云ふと寺男や門番が其
れへドヤく出て来て『サアく何をいつてる、歸えんなさ
れ』
○然んな事をいつても御目通りをしやうなんて、飛で
もねえ人だ。三『イヤ何といつても御目通りをしねえ中は此所を
動かねえ』
いやは痛い思ひをしなければならねえ、マアく痛え思ひをし
ねえ中に歸つたが宜い。三『何だつて、痛え思ひを……之やア
面白え、御出家といふ者は慈悲を専一にして、假令蟲ケラでも
大事にさつしやる、其れを罪もねえ人間を打叩きをすると云ふ
は何ういふ者だ、撲るものなら撲て見なさい、お前達のやうな

醒坊主は知るめえが、御釋迦様は主人殺し親殺しのやうな大罪人でも、罪を惜んで人を惜ますとやらで、袖の下へ縋れば助けておやんなすつたと聞いてる、可睡齋様といふは日本一の貴い御方といふのを見込んで俺が願ひに來た、其れを旦那様へ話しあつて、寄つて集つて撲つの叩くのと呆れ返つた人達だア撲つなら撲つしやい、水呑村の三五郎だとドッカリ座り込んで勧きません、大きな聲で喰鳴て居る、其れが方丈の耳に入つて可コレく何だ勝手の方で大分騒がしいが……侍者期様くでござります可然らば逢つて遣はす、此方へ通しなさい』侍者といふ者が出て參つて侍コレく御目通り仰せ附られ、神妙に此方へ通らしやい』三五郎之を聞いて其へ手を突き『有難う存じます、おかげ様で御目通りが叶ひます、イヤごとも飛だ御無禮を申して済みません、有難う存じます、どうぞ御案内を願ひます』鶯へ尾て來た奥の座敷、見心と瓣の上

水呑村九助 終

に座つてお在なさる可睡齋、モウコレ七十を越へたる老僧、朱の衣を着し、水晶の念珠を爪ぐり、素然とお扣へになつた、茲で水呑村の三五郎が、委細を可睡齋に物語りを致して、命乞ひを頼み入ります一件から、義人貞婦の志しが天に通じて、に九助が冤罪を免がれる條り、并に悪人等が猶様々の惡事をさらき、最後に至つて大岡越前守の御骨折に依て、悪人悉とく亡び善人榮える御話しは「後の水呑村九助」に詳しく言上致しますれば引續き御愛讀の程を願ひ奉ります。

明治四十三年九月二日印刷

水呑村九助

明治四十三年九月六日發行

講演者 桃川如燕

不許

發行者

大阪市南區鹽町三丁目二十七番地
松本

善

復製

印刷者

大阪市南區安堂寺橋通二丁目二十六番地
山田

吉

賣捌元
大坂市南區心齋橋通安堂寺町南入
田中宋榮堂
元
三宅同
盟館
賣捌元
大坂市南區八幡筋西横堀木綿屋橋詰

新講談續刊目次

桃川如燕講演
桃川如燕講演
後藤半四郎
水呑村九助
豪傑秋山要助
大善寺雷角齋入道
玉田玉秀齋講演
玉田玉秀齋講演
山仇討
行發堂華金松

明治四十三年九月二日印刷
明治四十三年九月六日發行
講演者 桃川如燕
不許複製
發行者 松本善吉
印 刷 者 山田元
賣 剖 元
大阪市南區心齋橋通安堂寺町南入
大阪市南區八幡筋西横堀木綿屋橋
三宅同盟館
賣 剖 元
印 刷 者 山田元
大阪市南區心齋橋通二丁目二十六番地
水呑村九助

新講談續刊目次

桃川 燕玉 講演
元祿 豪傑

元祿 伊庭 如水軒

桃川 燕玉 講演
元祿 勇婦

元祿 伊庭 お糸

玉田 玉秀齋 講演
八重垣主 水輝秀

玉田 玉秀齋 講演
八重垣 お菊

玉田 玉秀齋 講演
小寺家大評定

姫路 騷動

忠勇 怪力 金剛 太郎

立齋文車 講演

忠勇 鬼奴の團平

玉田 玉秀齋 講演
眞田家猿飛佐助

立齋文車 講演

怪力 金剛 太郎

玉田 玉秀齋 講演
三勇士由利鎌之助

立齋文車 講演

三勇士 由利鎌之助

玉田 玉秀齋 講演
眞田家霧隠才藏

立齋文車 講演

眞田家 霧隠 才藏

行發堂華金本松

行發堂華金本松

新

講談

續刊目次

柳亭 燕枝 講演

千人塚の由來

柳亭 燕枝 講演

高岡 左次馬

玉田 玉秀齋 講演

業平 文治

業
平

文
治

松本 華堂 発行

玉田 玉秀齋 講演

俠客

後業平文治

玉田 玉秀齋 講演

豪勇 邪

の虎丸

無双

九

大阪

松本金業堂

發行



097668-000-9

特9-883

水呑村九助

桃川 如燕／講演

M43

DBS-1601

